



——保健の授業で詳しく述べもうえたといんでしょ? ね。

性教育とはまた別に、出産の仕組みや年齢によってリスクを伴うことや産後の子育ては「こんなやうに大変だと」いう知識が、昔は大家族だったので親戚の出産を見ていれば分りましたが、今は分からなくなっています。

母は「そぞろに大変だつたが、それで」といふ。それで知らなかつたが、子のことを産みたたら人はいづれかなるべく、気つくと高齢になつてから、妊娠する率も低くなるらしい。スケモ高まるといつて、それを年齢になつて初めて知りたりする。がんばるのいふる含め一般的に知る機会がないと感じます。

——自分ばかりやう思ひで、余は勞働者だ。  
どういふのはあるのかもしません。

——経験で育てますと、手をつなぐならいい子になるとは限らないですね。逆に手をかけ過ぎてみたいたい話を聞いたりします。

働きながら出産育児

——お子さんが生まれて、「こんな制度があれぱいいのに思われた」とはありますか？  
問谷 生後2か月くらいから月に一度、保健所主催で母親の集いがありました。そこで同じくらいの年齢の赤ちゃんを連れなどたちと話せる。似たようなタイプの子のママと話せることがどれだけ助かったか、その人たちとは今でもいい友達です。  
親子で行く児童館だけではなくて、江東区では子ども家庭支援センター「みすべ」という施設でおもちゃがあつたり本があるなど、おむね母親のために2時間、うら見てあげますよと、いうサービスもあります。

その一方で保育所の待機児童が多いのは問題で、子どもが少ないのもそこにつながると思います。男の人は子どもが何人ようと仕事を全く変えない人が多いです。女性もだいぶなくなっています。女性もだいぶなくなつたとは言え、仕事を中断するという思いがあります。二の足を踏んでるうちはどんどん結婚も出産も遅くなるという状態があると思います。産んでもす

父親が休みを取って母親と交代ができる状況があれば、お母さんも自分の仕事を変えずに子育てができます。保育園でうまくいっている人は、意外に専業主婦よりも子どもが多いというデータもあるんです。家に帰ってきて子どもとも向き合う時間が少ない分、子育てに対して「重荷になる」という気持ちが減るみたいで、かえって第2子、第3子への気持ちが強いくらいです。

母が小さいころに病気をさせないようになかに気を使つてくれました。親に感謝しなければ思ひません。声を使う歡樂なので、うがい・手洗い・は風邪の季節でなくともやつてします。食生活では、子どもが作まれたのも大きいですが、野菜に関してはかなり神經質に必ず育つものとカラチン系のオレンジ・黄色のものを摂るようになります。運動は、私はかなり歩くのが好きなのです。子どももずいぶん歩かせていますが、それが基礎的な体力につながるのかなと思ひます。子どもの幼稚園も2時間ぐらい歩いていく遅足があるところです。体を動かすことが基本だと思っています。

最近では子どももつられてパン工事を習い始めました。——バレエなんやつたしたことなかつたんです。体がまだかたいのですが(笑)。

——お子さんはかわいい盛りでありますね。

四谷 5歳、もうすぐ6歳なんですね。

4月から小学生になります。

——ひとつの筋目ですね。

関谷 小学生の親になるんだないといふ…。学校でこれからいろいろなことを教わるといつ段階になつて、私もまた、——と今までよきとよきと見て

た。小学生とか中学生のことを言っています。自分のところと問題にならないこともあります。た違うで、いつも。これから女性の生き方をいろいろな選択肢の中から選べる子になってくれるからと、いろいろ考えています。

私が小さい頃、父は女の子だから、とは言わなかっただんです。「将来、何の仕事をするんだ?」など、よくこんな会話をいつもしていました。それで女性も当然、仕事を持つずっと圓満で生きていくものだと思っていたので、娘にもそういう感覚がふきこむからあるといふなと思つてみました。

でも今は娘に聞くと「働きたくない」だつて、パパ活は毎日会社に行つて、帰つてくるの悪いから、大変そうだから嫌

